



Carta del PUEBLO

BOLETIN INFORMATIVO DE REGIMEN INTERIOR DE LA ASOCIACION "SAN ILDEFONSO" DE VALVERDE DE LOS ARROYOS/
AÑO IV - NUMERO 14 - SEPTIEMBRE 62

¿POR QUE NO MEJORAR?

Ciertamente, los valverdeños podemos estar orgullosos de nuestro pueblo. Es verdad que se nos han concedido tarde cosas que a otros les fueron ofrecidas temprano; pero, más vale tarde que nunca y, sin que esto nos sirva de consuelo, todavía quedan muchos pueblos en peores condiciones que el nuestro.

hoy Valverde tiene de casi todo y, desde luego, lo fundamental. Se trata de sacar el mayor partido posible a esa circunstancia; se trata de cuidar detalles y recordar las normas de convivencia; se trata de preveer futuro; se trata de desarrollar iniciativas; se trata de cooperar en quehaceres comunes; se trata en fin de hacer la vida y la estancia en el pueblo lo más agradable posible. Y esto depende de nosotros, solo de nosotros.

La Administración cumplió dando el dinero para la pavimentación de las calles; de nosotros depende la limpieza y el embellecimiento. Tal vez sean los rosales el tercer elemento, tras la piedra y la pizarra, que da personalidad al conjunto urbano. Pues bien, pongámonos rosales y esmerémonos en su cuidado de manera que el pueblo parezca siempre primavera. Las calles arregladas, pero sucias, causarán peor impresión que antes: limpiemos y reguemos cada uno nuestra fachada. Que la suciedad no se adueñe del pueblo.

Nuestros antepasados hicieron ese maravilloso parque de expansión que es la era. Pues bien, los chicos recogieron el pasado 22 de agosto dos sacos llenos de porquería, y esto sin limpiar a fondo. Los pilones de las fuentes dan lástima, la reguera se atascó en cuatro días con bolsas de plástico, las cáscaras de pipas parecen sembradas, los cascos de bebidas se desparraman por el pueblo, incluso rotos, con el consiguiente peligro para todos, montones de escombros permanecen días y días en medio de la calle sin ser retirados.

La Naturaleza nos obsequió con la Chorrera; el camino hasta ella y los prados del Rincón parecen basureros y, sin embargo, teniendo un basurero público y obligatorio, seguimos arrojando los desperdicios fuera del lugar a ellos destinados.

No cabe agarrarnos al fácil recurso de culpar a terceros, los visitantes, porque somos nosotros los principales culpables. Entre quienes nos visitan hay de todo; pero su comportamiento dependerá en gran medida del comportamiento que aprecien en los de dentro. Por eso, es en nuestras manos donde está la solución. Todos los hijos del pueblo debemos comportarnos ejemplarmente; el Ayuntamiento puede y debe actuar con dureza contra quienes infrinjan las normas más elementales de convivencia; los miembros de la Asociación debemos ir por delante en el camino del respeto al pueblo y a la Naturaleza.

Tenemos de casi todo. Vamos a disfrutarlo sin deteriorarlo; vamos a conseguir lo que nos falta. Vamos a mejorar.

NUESTROS MAYORES en TIERRA DESCONOCIDA

Vivir no consiste en permanecer pasivamente sino en rehacerse continuamente. Ser es una tarea permanente de reconstrucción. La progresiva dificultad de cicatrización de los efectos del tiempo vivido contrasta con la alegría de lo generado, el valor de la obra (Simplemente Valverde), el enriquecimiento de la memoria (nuestra historia),... Porque debemos pensar que lo que ha de definir la situación de una persona, no ha de ser los años cumplidos, sino aquello que los ha llenado.

La regla general es que al aumentar la edad la energía física disminuye y con ella la armonía de movimientos corporales, pero no es menos cierto que la capacidad de juicio y creatividad no sólo se mantiene sino que se incrementa. No obstante, las grandes transformaciones que el proceso de ¿modernización? nos ha impuesto, parecen potenciar la total descalificación social de los mayores, y no sólo en el ámbito de la producción material cuanto del obligado aprendizaje por su parte de la proposición: "La edad equivalente a inutilidad".

En Valverde, al igual que en la sociedad tradicional, la existencia de los hijos se desarrollaba en común con la de sus padres. La tradición era transmitida generacionalmente, y las experiencias personales formaban la progresiva actualización de las soluciones a los quehaceres cotidianos, representaba el tesoro máspreciado del pueblo. Nuestros mayores, además de depositarios y administradores de conocimientos, eran los rectores de la actividad familiar y colectiva.

La sociedad actual ya es otra: los mayores tienen respuestas para preguntas que ya no les hacemos. Obedecieron a sus padres y ahora son dirigidos por sus hijos. A la edad ya no le acompaña la comprensión de sentido, sino el aislamiento del absurdo en un mundo desconocido. Nuestra forma de vida se les impone en desigualdad de condiciones; los tiempos han cambiado es cierto, pero hacemos lo que está en nuestras manos para contrarrestar el abismo que nos separa en la forma de vida? Les sacamos de "su casa", les alejamos de sus cosas y decidimos por ellos. La existencia activa y gratificante del pueblo es cambiada por la inactividad y el aburrimiento de las ciudades, ¿no estamos vaciando el sentido de su vida?

CON TIEMPO

Un conocido periodista de Nueva Alcarria, buen amigo por otra parte de nuestro pueblo, escribió en su periódico pocos días después de la Fiesta un artículo sobre la misma. Y creo que todos deberíamos conocerlo y sacar conclusiones de él. Y al decir esto me dirijo, como en parte se dirige nuestro amigo, al Ayuntamiento (quizás con caras nuevas en la próxima Octava) hacia los danzantes y la Asociación, ya con caras nuevas, hacia los mozos, hacia los hijos del pueblo y hacia nosotros mismos, los miembros del Portalejo.

A nuestro amigo periodista le sigue gustando la Fiesta, pero no se anda con contemplaciones y nos lanza un reto al que no podemos permanecer indiferentes: **RENOVARSE Ó MORIR.**

Ya no basta con que Valverde sea un pueblo bonito porque así lo quiso la naturaleza ayudada por sus habitantes; ni que sus danzas sean las más auténticas, mejor conservadas ó vistosas; ni que sus mozos sean capaces de recuperar y representar el teatro autóctono ó de salir a ronda y cantar en cada esquina la noche de la Octava. Porque pueblos bonitos hay más, ó por lo menos puede parecerlo si se presenta conservado, limpio y organizado. Van apareciendo grupos de danzantes en otros pueblos con danzas penos puras tal vez, pero mejor ejecutadas y cuidadas. Y hacer una rondalla que cante y toque como hay que hacerlo cada vez es más difícil en Valverde. Y unos Autos Sacramentales que se repiten periódicamente, parecen iguales y se representan por los mismos, y solo pueden ser seguidos adecuadamente por cinco filas de espectadores, dejarán algún día de ser novedad. Y, en fin, una procesión en la que se puede obtener una instantánea en la que salen juntos el Santísimo, los Danzantes, una señora en bañador, un automóvil y un fotógrafo atropellando a todos los anteriores, es algo que ofende a la vista, se mire por donde se mire.

El referido cronista de nuestra Fiesta, nos ofrece colaboración para montar un servicio de orden y colaborar en la organización

EL AMANTE PASTORCILLO

Al par del risueño Sorbe
en una anchurosa sierra
Abril, derramando flores,
galante y hermoso reina.

Con aire gallardo suben
en brazos de amantes yerbas
gigantes robles tejiendo
ramaje de sombra eterna.

!Oh! Como al son de sus hojas
gime la tórtola tierna
y el ruiñeñor a su arrullo,
entritecido se queja.

!Ay! que su dulce quejido
el corazón atraviesa
del triste gorrión que llora
tendido en la dura sierra.

Siempre pastor por los montes
conduciendo las ovejas;
nadie le igualó en la gracia
ni le aventajó en la fuerza.

De pronto el corazón le avisa
de que en la solana opuesta
una pastora aparece
que a su rebaño carea.

Todo es gentileza y gala,
al tiempo afable y soberbia,
rebose gracias y amores,
amores y gracias nuevas.

El amante pastorcillo
la vio asomar por la sierra
y mira cual va en rodeo
bajando tras sus corderas.

Muda de color mil veces;
huirla quiere y no acierta;
teme y su temor acusa,
desesperanzado, espera.

La mira y la incierta vista
enojado aparta de ella;
no quiere y torna a mirarla
y su loco amor condena.

Por tres veces a llamarla
se resuelve y las tres mismas
al ir a decir su nombre
el llanto traba su lengua.

Cansado de tanta lucha
al pie de un roble se sienta
y entre sollozos amargos
así comenzó sus quejas:

¿En qué pude ofender yo
a los montes y a las sierras
antes tan dulces y alegres,
tan hermosas y tan frescas,
para que crueles ahora
me traigan llantos y penas?

MAURO BENITO - Mayo 1978

=====

VALVERDE 1867

Ese año pudo cambiar, a mi entender, la historia de Valverde. El gobernador civil de la provincia, D. Narciso Muñiz de Tejada, presentó al ministro de la Gobernación una memoria sobre la organización de distritos municipales, completísimo estudio de la provincia en todos sus aspectos: económico, sanitario, educativo, etc. que, por desgracia para nosotros solo fué llevado a cabo, parcialmente. Hoy es una joya para los estudiosos por cuanto significa un retrato perfecto de la provincia en aquellos años.

En lo que a Valverde se refiere, la propuesta era hacerlo cabeza del Distrito formado por Valverde, Palancares y Zarzuela, reuniendo un total de 180 vecinos y 755 habitantes. Valverde tenía entonces 101 vecinos y 436 habitantes, con 33 edificios de un piso, 60 de dos y 48 de tres: total 141. Habitados constantemente, 98. Por su parte Zarzuela tenía 22 vecinos y 95 habitantes, 6 edificios de un piso, 25 de dos y 5 de tres.

Las cabeceras de distrito dispondrían de todos los servicios básicos, planteándose, por ejemplo, el transporte escolar a base de mejorar las comunicaciones entre los pueblos de un mismo distrito.

Planteaba el Gobernador la alternativa de unir también Umbrialejo y la Huerce a Valverde, haciéndole desistir la escabrosidad del Sorbe, a cuyo valle llama "del Infierno" y que impedía la fácil comunicación.

Una lástima que el proyecto fuera llevado a cabo de manera tan restringida y, paradójicamente, perjudicando a Valverde, pues fruto de él fué la desaparición de Tamajón como cabeza de partido al que, naturalmente, pertenecía Valverde. Tenía entonces Tamajón 131 vecinos y 521 habitantes, población estimable pero que no justificaba la manutención de los servicios que implica una cabeza de partido. Tanto Galve como Cantalojas contaban con unos 170 vecinos cada una.

De todo el estudio se deduce una visión de futuro clara por parte del gobernador, con algunas ideas válidas aún hoy, pero demasiado avanzadas para aquel tiempo (propone por ejemplo igualar el salario de maestros y maestras). El centralismo, la burocracia y los avatares políticos dieron al traste con un estudio digno de mejor suerte.

J.F. Benito

/=/

pasatiempos

SOPA DE LETRAS

A R D W E R Y P I T Q T U
 P K H U C A R B O N E R O
 R Ñ S D F G H K O J K L Ñ
 A S Z O R E R R E H U W O
 C J N V C F T D M B G S R
 T L H G Y P O N T E E P T
 I Z S A T R O D A Z A C S
 C H Y T F R U I S S M N E
 A A G R I C U L T O R J A
 N V H J K Y E O E T A I M
 T N A T S I R C A S F Y S
 E C W R O R E T I E C A L
 C X S R E W U H T Y O O L

Busca diez oficios u ocupaciones de las gentes de Valverde en los años cincuenta.

PIENSE USTED (Por Pedro Ucon)

El caballo de Pedro es más oscuro que el de Paco, pero más rápido y más viejo que el de Juan, que es aún más lento que el de Pepe, que es más joven que el de Pedro, que es más viejo que el de Paco, que es más claro que el de Pepe, aunque el de Juan es más lento y más oscuro que el de Paco.

¿Cual es el caballo más viejo, cual el más lento y cual el más claro?

REFLEJOS MENTALES

Contesta en un minuto a esta cuestión: "Soy un hombre. Si el hijo de Juan es el padre de mi hijo, ¿Qué soy yo de Juan?"

"ALQUERIA" EN VALVERDE

-Entre el verde del pino y del roble serrano- viene una furgoneta cargada de altavoces, laudes y bandurrias, y un poco más arriba -pasado Palancares- hace un alto en la loma.

La gente de "Alqueria" sabe que está en lo más genuino de la sierra. Alguien canta una vieja romanza mientras el viento acuna celti**ti**béricamente las jaras y el tomillo. Al fondo toca el cielo el Ocejón azul, grisáceo, violeta...

El día estaba gris, y una nube que tropezó sin querer en el Ocejón, lloró ampliamente sobre nosotros durante unas horas. Alguien del pueblo comentaba debajo de los balcones de madera que "es la primera vez que llueve en el verano" y que "este agua no sirve para nada, ni siquiera para las judías..."

Pero la nube aquella -afortunadamente- se marchó hacia el arroyo más profundo, luego de haber dejado brillantes los tejados, limpias las casas, mojadas las ventanas.

...Entonces empezamos de nuevo con la música y -aunque la plaza estaba salpicante de agua- la gente de Valverde bailó sobre los oharcos, las jotas y las rondas que ~~xx~~ -hacé no mucho tiempo-, llenaron los balcones, las calles y las plazas de esta provincia nuestra.

Hubo también anís y bolles ~~xx~~ como antaño y cuando retornó el silencio de nuevo y la ronda y la jota se quedaron dormidas encima del tejado de pizarra...

...Otra vez carretera subiendo, Palancares abajo, y la sombra del roble -como un fantasma abstracto-, nos señaló el camino de regreso.